

PRECIO DE SUSCRICION  
EN TODO EL REINO.

Un mes. . . . . 4 rs.  
Tres. . . . . 10

Anuncios y comunicados á  
precios convencionales.—Los  
suscriptores podrán insertar  
gratis un anuncio cada mes.

# EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Segovia: Librería de Don  
Juan de Alba, Plaza mayor, 28,  
ó remitiendo su importe en  
sellos de 50 milésimas, en  
carta dirigida al Administra-  
dor D. Francisco Santiuste  
Potenda, 5.

Madrid: Principales Libre-  
rías; y en provincias en los  
establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

De nuestro corresponsal:

Madrid 16 de Febrero de 1872.—Muy Sr. mío: La crisis que ayer quedó planteada por parte de los frontierizos, se arregló por fin anoche en una entrevista verificada en casa del General Serrano, acordándose no insistir en la modificación del gabinete, é influyendo para que el Sr. Topete no se retirara.

Anoche celebró una de sus mas notables reuniones la Academia Española. El Emperador del Brasil pronunció un bello discurso en castizo y correcto castellano, dando las gracias á aquella respetable corporacion por haberle elegido socio honorario. El Sr. Marqués de Molins, contestó á nombre de la Academia en un erúdito discurso.

Los Emperadores no abandonarán á Madrid hasta no haber visitado cuanto de notable encierra la antigua corte de España.

El ex-diputado constituyente D. Vicente Rodriguez ha publicado un manifiesto declarando que disgustos recientes le obligan á volver á la vida privada para curarse de los desengaños que ha experimentado.

La Gaceta de hoy publica varios decretos concediendo algunos ascensos á diferentes jefes del ejército.

La enfermedad del célebre Sr. Marqués de Miraflores, se agrava visiblemente, en términos de inspirar sérios temores.

En varias provincias se han coaligado ya los republicanos y carlistas para hacer de comun acuerdo las elecciones. En otras localidades se han coaligado tambien moderados y carlistas. A estas horas se ignora todavia la actitud de los radicales.

Los internacionalistas se agitan mucho, y parecen decididos, tanto los de España, como con la ayuda que esperan del Etranjero, á ejercer una gran influencia en los destinos del pais en la gran lucha política que se prepara.

No debe dudarse que atravesamos una época peligrosa para las instituciones y para las ideas, que pueden desviarse del cauce natural. Todos convienen en conocer los peligros de que estamos rodeados, y se necesita

una gran fé primero, y despues mucho patriotismo para conducirse con tacto.

El partido conservador moderado trabaja activamente y organiza comités en todas las poblaciones importantes, por donde piensa pelear en las elecciones y donde dice que tiene asegurado el triunfo.

## LA BOLA DE ESPUMA.

El partido radical se desmorona decididamente. Edificado sobre cimientos de arena se estremecen ya sus paredes, y las encontradas corrientes que le devorarán interiormente amenazan destruir bien pronto el arrogante edificio.

Nueva Torre de Babel, quiso elevar su cúpula hasta el cielo y ya comienza á sentir el castigo de su loco empeño con la confusion que se observa en sus huestes y el desaliento que se apodera de sus mas bravos y estorzados paladines.

En vano será que los gefes del partido intenten animar con sus palabras á los tibios, infundiendo coraje á los arrepentidos: la bola de espuma á que podemos comparar el grupo radical, se deshace á toda prisa, y quizá dentro de poco quede tan solo el recuerdo de su efímera existencia y el remordimiento en el alma de sus fundadores.

Sugiérenos estas reflexiones, las noticias que últimamente dan algunos periódicos. El comité radical de Castellon se ha disuelto segun parece, ingresando los hombres que le componian en las filas ministeriales; de diferentes puntos hay noticias de que va á suceder lo propio: algun periódico cimbrio ha cesado de publicarse y acaso no sea solo; de manera que todas son señales evidentes de una descomposicion próxima é inevitable. Además de esto y sin necesidad de las anteriores noticias se veia muy claro en la conducta del partido radical, en su incomprensible actitud, en la exasperacion inmotivada de sus hombres, llevada hasta el delirio, é impropio de un partido serio, que á la tempestad habia de suceder la calma, y que nuestros buenos liberales ofuscados momentáneamente, arrancarian la venda de sus ojos y verian por fin quiénes son sus leales y consecuentes amigos, y quiénes aman de veras la libertad, si los que á todas horas la ponen en peligro con sus locas aventuras, ó los que mas experimentados y menos bullangueros la rodean silenciosamente de esquisitas precauciones, vigilando sin descanso, para evitar que perezca como otras veces en medio de la risa de sus enemigos de siempre.

Nadie que conozca algo los últimos sucesos políticos dejará de haber lamentado la insensata embriaguez con que el partido radical marcha á precipitarse voluntariamente en un abismo sin fin, apesar de to-



das las advertencias y amigables consejos. La irritación creciente que revelan sus periódicos con el lenguaje amenazador en que se espresan, los ataques incesantes á todas las personas y á las mas altas instituciones, sus proyectadas alianzas con partidos que como el federal y carlista no pueden estar acordes mas que en un solo punto, en destruir lo existente, todo esto audazmente coronado con la reunion del Circo de Price, indican á nuestro modo de ver que ó se ha apoderado del partido radical la fiebre del despecho y obra inconscientemente en medio de una locura asaz peligrosa, ó conociendo su inevitable disolucion, combate con el delirio que presta la desesperacion mas impotente.

Como logica y natural consecuencia de esto ha sucedido lo que no podia menos de suceder y se esperaba por todos los hombres sensatos y verdaderos progresistas, que ven algo mas que las impresiones del momento. A la escitacion vá sucediendo ya la calma, á la locura la fria razon; muchos de aquellos que afiliados al partido radical, bien por compromisos que creian ineludibles, bien porque de buena fé se figuraron que las conquistas revolucionarias se hallaban comprometidas en manos del ministerio Sagasta-Topete; todos estos hombres han tenido tiempo de reflexionar con calma, y al ver por una parte la patriótica y liberal conducta de aquel gabinete que ha desmentido todas las acusaciones y vá desvaneciendo todos los temores; al contemplar por otra el camino emprendido por el partido radical, que tiene solamente una salida harto peligrosa en verdad para las libertades conquistadas, algunos de estos hombres repetimos, han abandonado ya las filas radicales y otros luchan todavia con los últimos escrúpulos.

Nosotros aplaudimos y aplaudiremos siempre la conducta de los primeros y escitamos á los segundos á que los imiten. El confesar noblemente un error, demuestra honradez y buena fé, y á nadie debe mortificar una confesion, que revela nobles instintos y generosos sentimientos. El sacrificio del amor propio en aras del bien público es una abnegacion sublime que no puede menos de ser apreciada por todos los hombres y todos los partidos.

Resulta, pues, para terminar, que segun todas las noticias, la hermosa bola de espuma formada por el señor Ruiz Zorrilla, comienza á deshacerse entre sus manos, y pronto el partido radical repartirá sus fuerzas, agregándose cada cual al partido de donde no debió salir.

## Crónica de la provincia.

Nada que merezca referirse ocurrió en la sesion ordinaria que celebró anoche el Ayuntamiento de esta ciudad: escepcion hecha de su acuerdo humanitario de suprimir la correccion de faltas en el servicio por los dependientes municipales con privacion de sueldo; sustituyéndola con el aviso en primera vez, el apercibimiento en segunda de separacion del destino, y la consumacion irremisible de esta en segunda reincidencia.

La Comision de monumentos históricos y artísticos de esta provincia viene desplegando un celo muy meritorio por el mejor desempeño de su

elevado cometido. Creemos que nuestros lectores se complacerán en conocer algunos de los acuerdos y de sus actos que á este objeto referimos hoy.

«En la sesion siguiente á la reinstalacion de la Comision, se trató de reclamar para el Museo la lámina de bronce que cubria el sepúlcro del Doctor Laguna con dedicatoria de este á su padre, enviada desde Alemania; curioso objeto de arte trabajado á cincel. Hecha la reclamacion al señor Obispo se dignó estimarla y se halla ya la lámina en el Museo.

A seguida se trató de incautarse la Comision de los sepúlcos de los capitanes D. Diaz Sanz de Quesada, y Fernan Garcia de la Torre, que estaban en la capilla titulada de Nobles linajes, una de las de la Iglesia de San Juan, hoy de propiedad particular con destino á almacén de maderas. Así se acordó pedir al Municipio que tuviese á bien mandar poner el titulo de *Cervantes*, su antiguo nombre, a la hoy innominada calle, que de la de San Agustin baja á la plazuela de San Juan; y recordó al mismo tiempo otra comunicacion al Municipio por la que la Comision pedia se sirviese cambiar el nombre de Calle Real por el de Juan Bravo. A ambas súplicas accedió el digno Ayuntamiento de esta ciudad.

Ofrecia dificultades graves la manera de poner término á la situacion poco respetuosa en que se hallaban los sepúlcos y cenotafio de los ilustres Campeones, que llevaron los tercios Castellanos á la toma de Madrid, que honor tanto y sumas cuantiosas han legado al Municipio Segoviano. No habia dinero ni local donde colocar dignamente tan preciosos monumentos, escogidos ejemplares del arte primitivo. Orillóse lo primero con una insignificante cantidad adquirida por permuta autorizada de unas rejas que se conservaban en el Museo para caso dado, y lo segundo destinando una de las capillas del gran patio del Parral para Panteon de Segovianos célebres, donde además de los capitanes ilustres puedan conmemorarse los nombres venerandos de los Segovianos que han merecido distincion tan relevante, cuales son Laguna, Bravo y el historiador Colmenares, cuyos restos se trata de trasladar á aquel sitio de privilegio.

La capilla destinada á Panteon, y parte de la galeria que la sirve de vestibulo han sufrido una reforma, tal que si no es lo que reclama su alto destino, ni lo que merecen los allí sepultados y conmemorados, representan la voluntad y buen deseo de la Comision interpretadas por la sub-Comision encargada de realizar el pensamiento, Sres. Vice-Presidente y Vocal Secretario.

A la vez la Comision ha acordado formar el Museo provincial en el edificio del Parral pidiendo la venia á las Academias para que presten su apoyo é inclinen el ánimo del Gobierno á fin de que subvenga con alguna suma á la realizacion del pensamiento.

El Parral está estraviado, es verdad, pero atendiendo á que los aficionados no omiten un paseo por ver objetos de esta clase á la vez que examinan el notable templo que aun allí se admira, ha



preferido la Comision el local espacioso de los Monjes antes refertorio y lo que fué biblioteca, al reducido de San Facundo amenazado de ruina por una abertura de su arco toral. »

Seguramente el público de Segovia agradecerá con nosotros á la Comision su incansable esfuerzo por conservar á este pais los restos de uno de sus primeros timbres, el de su carácter esencialmente monumental y artístico desde la antigüedad mas remota.

Si fuese dable generalizar entre nosotros la aficion á este género de estudios históricos y artísticos que tanto dulcifican el carácter del hombre, y le entrañan en la cultura, ciertamente que la Segovia actual, se ocuparia menos de la envenenadora pasion política, germen de perenne mal estar de los pueblos.

Los agentes de seguridad pública del distrito del Azoguejo, pusieron á buen recaudo en uno de los dias de Carnaval á un inocente *caco* que con la mayor frescura se habia apoderado de una copa-brasero de cobre y otros efectos, mientras sus legítimos dueños, habitantes en la calle de San Francisco, estaban fuera de casa.

Mañana Domingo tendrá lugar en el Teatro de esta ciudad un baile de *Piñata* que empezará como los de estos últimos dias á las diez de la noche y terminará de madrugada. La Empresa de dicha fiesta dispuesto rifar en obsequio de los concurrentes y durante el primer descanso del baile, un precioso medio aderezo con esmalte en oro y una elegante pelaca del mas esquisito gusto, despidiéndose así por este año del galante público Segoviano.

## Noticias generales.

Todo se gasta hasta el sentimiento patriótico. Hoy pasa poco menos que desapercibido del publico el armisticio que se vé en los periódicos, y que á continuacion insertamos; por el cual en realidad concluye la guerra que España sostuvo con no menos gloria que inmensos sacrificios de todo género en las aguas del Pacifico.

«Ministerio de Estado.»—Armisticio entre España y las repúblicas aliadas Bolivia, Chile, Ecuador y Perú, firmado en Washington con la mediacion de los Estados-Unidos en 11 de abril de 1871, cuyo articulado es el siguiente:

1.º Se convierte en armisticio ó tregua general la suspension de hospitales existentes de hecho entre España por una parte y las repúblicas aliadas de Bolivia, Chile, Ecuador y Perú por otra.

2.º Este armisticio durará indefinidamente, y no podrá ser roto por ninguno de los beligerantes sino tres años despues de haber notificado expresa y explicitamente al otro su intencion de renovar las hostilidades. En tal caso dicha notificacion deberá hacerse por conducto del gobierno de los Estados-Unidos.

3.º Cada uno de los beligerantes, mientras du-

re este armisticio, tendrá la facultad de comerciar libremente con las naciones neutrales en todos los articulos considerados de licito tráfico en el estado de paz, cesando por lo tanto á este respecto toda restriccion para el comercio neutral.

4.º El presente convenio será ratificado por los gobiernos respectivos, y los instrumentos de ratificacion serán canjeados en el departamento de Estado de Washington dentro de cuatro meses contados desde la fecha.

5.º Los gobiernos que no hubieren enviado su ratificacion dentro del plazo fijado en el articulo anterior, podrán verificar el canje por separado en los dos meses subsiguientes.

6.º Si alguno de los gobiernos, por circunstancias independientes de su voluntad, no pudieren verificar el canje de las ratificaciones dentro de los terminos fijados en los articulos anteriores, tendrá la próroga que al efecto solicitare de la otra parte, sin necesidad de nuevo convenio.

7.º El trámite de la ratificacion y canje no obstará para la continuacion de las conferencias destinadas á las negociaciones de la paz.

Firman Hamilton Fish, (Estados Unidos); Mauricio Lopez Roberts, (España); Manuel Freyre, (Perú); Joaquín Godoy, (Chile); Antonio Flores, (Ecuador), y Manuel Freyre, (Bolivia).

El convenio ha sido ratificado y canjeadas sus ratificaciones en Washington, habiendo pedido el Perú la próroga á fin de llenar algunas formalidades necesarias.

## Variedades.

### ¡Pobres Mujeres!

¡Pobres mujeres! todavía sois esclavas en algunas naciones; y el mayor de los favores que os ha concedido la civilizacion es el de permitir que seais compañeras de los hombres; arrastrais el arado sobre el suelo de la China, y el esposo indoliente siembra la semilla; habitais las salas del Harem y no sois mas que un juguete con que se entretienen los sultanes.

Ne es por cierto vuestra mision la de vivir sujetas á los caprichos del hombre, ni os ha condenado el cielo á no disputarle sus glorias en el templo sacrosanto de las artes y las ciencias ambos podeis caminar por una misma senda en medio de los desiertos de la vida, y podreis tocar el término de vuestra jornada sin arrepentiros de haber llegado tarde.

Dotadas de las cualidades suficientes no es difícil que los laureles de la ilustracion sirvan de adorno á vuestro talento, mejores alas para estender su vuelo rápido por los inmensos espacios del saber.

Vosotras influis sobre la perfeccion de las costumbres de un modo tan directo que acaso seais el móvil principal en quien ha gravado su esperanza la sociedad moderna; mas, por desgracia, esto no se cumple, porque vuestra descuidada educacion cubriendo de nubes oscuras el campo de la inteligencia, os niega la luz necesaria para que á favor de ella comprendais los derechos que os ha impuesto la naturaleza al arrojaros al mundo que habitamos.

Vuestra esquisita sensibilidad solamente es bastante para que vuestras lecciones sepan guiar al hombre por lugares en que ningun obstáculo le obstruya el paso desde que exhala el primer quejido en la cuna hasta que dobla su cabeza sobre el lecho de los sepulcros.

A vuestro solícito cuidado, así como debe la vida, también tiene que agradecer los mas dulces placeres y en el espacio de tiempo que habita en el mundo de los vivientes, todas sus miradas se



dirigen hacia vosotras que llorais cuando él se siente herido por desgracias continuas y le acompañais con sonrisa ingenua en las horas pasadas de la alegría.

Pero la sensibilidad, como todas las facultades morales, necesita de una educación esmerada para que no se debilite su vigor, pues aunque nacemos con ella, también se pierde sin este auxilio fácilmente, sino del todo, al menos de un modo demasiado lamentable. La lágrima de la buena madre hace volver al hijo del vicio á la virtud, el ruego de la esposa sostiene la laboriosidad del esposo en medio de los afanes del trabajo y la mirada de una amante, inspira valor al guerrero, armonias al laud del poeta, y noble ambicion al sábio meditando.

La historia de todos los pueblos nos enseña á reconocer en la mujer un instrumento útil por medio del cual se han efectuado las mas trascendentales revoluciones, tanto en el terreno de las letras como en el de la política.

A la sensibilidad de la mujer agradece el género humano la perfectibilidad de muchas sociedades y bastan á probarlo los innumerables ejemplos que presentan las naciones antiguas y modernas: entre las nieblas del Norte donde el hombre es el tirano de la mujer, la civilización camina á pasos cortos, mientras que bajo el cielo hermoso y purísimo del Mediodía donde se la considera como una deidad, la literatura y las artes, adquiriendo hijas ilustres, se elevan á un punto de engrandecimiento digno de envidia.

Es, pues, una verdad incontestable que la sensibilidad de la mujer, obra directamente sobre las mejoras de las costumbres, que educada con esmero puede formar la felicidad completa del hombre.

J. SANZ.

### LA MARIPOSA.

#### Fábula.

Feliz la mariposa,  
Brillante y vaporosa,  
Néctar busca y amores,  
Entre plantas y flores;  
Ya salta á la berverna,  
Ya besa á la azucena,  
Ya reina del vergel,  
Se posa en el clavel;  
Mas ¡ay! que en la corola,  
De purpúrea amapola,  
Se ocultaba insidioso,  
Insecto venenoso;  
La mariposa llega,  
Su ala de gasa plega,  
Y por funesta suerte,  
Recibe pronta muerte.  
Cual insectos en flores  
En libros hay errores  
Que con estilo ameno  
Disfrazan su veneno;  
Si el inocente niño,  
Cándido cual armiño,  
La mente en ellos posa  
Será otra mariposa.

R. O.

### Sección de anuncios.

#### PERDIDA.

En la mañana del miércoles de ceniza, se ha extraviado un gaban de niño, (color pardo

oscuro) en las inmediaciones de la calle de Santa Ana y plaza llamada del Rastrillo.

La persona que se le hubiere encontrado, puede entregarlo en la Peluquería de Gilaranz, Plaza del Córpus y recibirá una gratificación.

En la noche del lunes se ha extraviado desde la calle Real del Cármen á la Casa de los Picos, un abrigo impermeable de niña. La persona que lo encontrare, puede entregarle en la Administración é Imprenta de *El Eresma*, calle de la Potenda, núm. 5, y recibirá una gratificación.

En la calle de los Leones, núm. 4, cuarto segundo: se vende una bonita Imagen MADRE DEL AMOR HERMOSO, que puede colocarse tanto en un Oratorio de casa particular, como en un Templo, ó en un Colegio de niñas. Tiene de altura la Virgen 90 centímetros, y la nube ó peana 50 centímetros; de manera que la altura total es de 140 centímetros. Además tiene el mérito como pocas, y consiste en que toda ella es talla ó sea como una niña á la edad de 14 años.

La persona que guste verla, puede pasar á la citada casa, en donde puede tratar con su dueño.

### FABRICA DE CHOCOLATES

### DE FELIPE HERRERA.

Plazuela del Córpus, número 11.

Los riquísimos chocolates de esta fábrica, que tan grande aceptación están mereciendo del público, se elaboran con toda perfección y limpieza, con géneros mas superiores que pueden desearse.

Recomienda á las personas de buen gusto se sirvan probarlos y se convencerán de la inquestionable superioridad de los chocolates, cada uno en su clase.

Precios: de 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra.

Se descuenta medio real en libra llevando de SEIS en adelante.

Se vende una casa sita en la calle de la Estrella, núm. 1, la cual está en muy buen ostado y habitan sus dueños.

Segovia: Imp. de D. J. de Alba.